

# LA VOZ DE LIÉBANA

PERIODICO DECENAL DE INTERESES GEN

Inscrito como artículo de segunda clase en las direcciones generales de correos de México y Habana

Sr. D. Eduardo de la Pedraja.  
Santander.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En el distrito. 5 pesetas anuales.  
En provincias. 7  
En Ultramar, cuatro pesos anuales en plata española.

DIRECTOR PROPIETARIO

DON MARIANO FERNÁNDEZ RÍO

Redacción y Administración, Calle de Cervantes, (frente a la iglesia)

Remitidos ó Comunicados a cincuenta céntimos línea  
PAGO ADELANTE

## LA QUE ENSEÑA UN VERANO

Por este año podemos despedirnos del verano, y al hacerlo, ya que es de hombres prudentes el sacar lecciones de la experiencia ajena y propia, es oportuno insistir en dos cuestiones que desde hace tiempo venimos presentando a los lectores el turismo, y las fiestas. La actualidad nos da motivo sobrado para no echar a volar palabras que carezcan de fundamento y consejos privados de razón.

No hacemos estadísticas y por eso no podemos echar por delante la vanguardia siempre respetada y convincente de los números, pero nos parece que no se necesitan grandes esfuerzos de comprobación para demostrar esto que vamos a decir: en el actual verano han venido a Liébana muchos forasteros. Todos quien más quien menos, les hemos visto pasar en coches y automóviles por las carreteras, hacer excursiones, hospedarse en las fondas, realizar gastos y marcharse satisfechos. Y todos sabemos que esos forasteros, excepto unos pocos a quienes hayan podido atraer los modestos festejos recientes, han venido sin que nadie se cuidara de llamarlos, por impulso propio ó por consejos de amigos que conocen el país y á visitarle se animaron. Es decir que han venido sin necesidad de que nosotros, los lebaniegos, hiciésemos por ahí afuera propaganda de nuestros paisajes y atracciones.

Las estadísticas, que son algo más que números en línea, nos enseñarían también, si alguien se hubiese tomado el trabajo de hacerlas, que los forasteros que á Liébana han venido en meses de vérameo procedían de todas partes, no solamente de las comarcas cercanas á la nuestra, ni de las playas ó balnearios más próximos desde donde es fácil y relativamente cómoda la expedición. Hay, pues un motivo para que la gente venga aquí de puntos distantes; y ese motivo que ha dado esa fama á este rincón, es la cordillera de los Picos de Europa.

Se ha hablado y escrito mucho de turismo; en estas mismas páginas hemos hecho nosotros campañas encaminadas á una racional explotación del turismo que siendo fuente de riqueza en otros países por dotados que el nuestro por la Naturaleza debiera serlo también en nuestros valles hermosísimos, en nuestras peñas renombradas. Hoy no insistiremos en los argumentos que hemos empleado para estimular á paisanos y á extraños á emprender ese género de empresas que viven del verano y que rinden en cuatro meses productos bastantes para mantener en el invierno á gentes de escasa medios de trabajo. Solo diremos, porque es la deducción más fácil y que á todos se ofrece de lo que llevamos dicho, que es lo que llevamos observado en estos tres meses, solo diremos, que es bien fácil empezar el turismo en una región como la nuestra á donde los turistas pueden sin reclamos de ninguna especie. Claro que nos hacen falta carreteras y tranvías ó automóviles, y hoteles, y muchas cosas que hoy no tenemos pero cierto es también que si anunciásemos vendría mas gente de la que hoy viene y en

análogas ó idénticas condiciones que la que hoy viene.

Tanto cuesta á los fondistas de Potes y Espinama, á las empresas de coches, á los alquiladores de caballos, á los guías conocedores de los Picos, anunciar fuera de aquí su industrias.

Con insertar en los periódicos de Santander, de Bilbao, de Oviedo, de Gijón, de Llanes, de San Sebastian mismo, anuncios de los Picos de Europa, de hospedajes, de combinaciones de tren y de coches para el viajero, anuncios que debieran hecharse á la vista en la época oportuna los que viajan por gusto y quieren recibir impresiones nuevas y conocer tipos, y paisajes, con solo eso, habia de ser mayor el número de forasteros que viésemos llegar por nuestras carreteras en coches y en automóviles y subir á los Picos y marchar satisfechos y dispuestos á hacer ellos también la propaganda.

Y cuando los que de la afluencia de viajeros se benefician en Liébana, que son mucho y de muy variados oficios, vi se que el anuncio daba resultados, ya estarían mejor dispuestos á emprender nuevos rumbos para llegar algún día á explotar el turismo seriamente.

Hemos citado á las fiestas, y no hace muchos números que en un artículo en que pedíamos su celebración expusimos la necesidad de hacer agradable la estancia á nuestros visitantes y la oportunidad que nos fiestas llamativas ofrecen para que los viajeros lleguen á nuestras casas y el país reciba de su visita todos los beneficios morales y materiales que se derivan de ahí, beneficios mas necesarios en donde como en Liébana se padecen todos los males del aislamiento.

Repetiremos por hoy, y ya es bastante, que la atracción de forasteros debe procurarse en toda ocasión, aprovechando todas las coyunturas, y que eso y las fiestas debe considerarse con la atención que merece su importancia y no ponerlo en manos de comisiones del momento, sino organizarlo de verdad y darle permanencia y solidez.

El día que eso se haga será el día en que puedan hablar los lebaniegos de turismo.

## La miseria oculta

Con mucha frecuencia se ha tratado en la prensa de la importante cuestión de la riqueza oculta que con notorio abuso defrauda al Estado de lo que tan legítimamente le pertenecen, y es de aplaudir el celo y laudables fines de los que han trabajado por tan justa causa, pero es de extrañar que no se haya afrontado otro asunto que aunque en completa oposición á este, tiene con él, no obstante, alguna analogía y no es menos digno de estudio y de que en él fijen su atención los aficionados á intervenir en las cuestiones sociales.

Es esto la miseria oculta. Es muy extraño, si que nadie haya pen-

do, ó haya carecido de valor para lanzarse á la liza y romper lanzas en favor de la clase más olvidada, más desvalida, más atropellada de la sociedad moderna, la infeliz clase media en la que son muchas las familias que ven con la muerte de su jefe apagarse la lumbre de su hogar, pues el faltar el sueldo, único sosten del bienestar y decoro de la casa, se sienten cruelmente arrebatadas al sosiego, comodidades y consideraciones sociales, para ser sepultadas en el espantable abismo de la miseria, del desprecio y del desamparo.

¡Que dolorosos dramas, que pavorosos misterios se encierran en los reducidos límites de aquel hogar. Nutrido un día de amor dicha y relativa holgura, y ahora frío lúgubre y frío como losa mortuoria.

¡Que intolerable tormento el que cada amanecer ofrece á la angustiada madre que ve transcurrir un día tras otro, trayendo cada uno mas amargas é intensas penas! ¡Que interminable llanto al ver languidecer á sus hijos entre privaciones y sufrimientos!

¡Que complicados cálculos representa la distribución de la infima cantidad que se ha de invertir en el alimento de toda la familia, cuando ello apenas basta para satisfacer el voraz apetito de los pequeños!

¡Con que obstinado afán y maravillosos equilibrios se intenta disimular la respetable fecha del vestido, el zurcido del pantalón ó la desvergonzada grieta del calzado!

Y cuando agotados todos los recursos, muertas las esperanzas y desfallecido el espíritu se deciden á desprenderse de las modestas joyas ó ropas en buen uso, que son ya su último baluarte, ¡que dolientes besos y abrasadas lágrimas se depositan en las veneradas reliquias, símbolo de la ternura paternal ó del amor y dichas conyugales!

Pero no hay más remedio que vivir, hay que sacar adelante aquellos huérfanos que medrosos se agrupan en torno de la desolada viuda comprendiendo tal vez en su inocente perspicacia que solamente en ella han de buscar consuelo, y protección calor y vida.

La lucha por la existencia, terrible y cruel en mayoría de los casos, es brutal y desesperada para la viuda y los huérfanos del empleado, del médico, del farmacéutico, del funcionario que después de largos años de constante y honrado labor, le queda por todo patrimonio á los amados seres de su corazón, la exigua pensión con que el estado recompensa sus servicios y con la que la familia puede poco más que pagar la modesta vivienda en que oculta su misero infortunio.

Muchas veces los hijos son demasiado jóvenes, ó dedicados exclusivamente al estudio de una carrera que no han podido terminar, se hallan sin medios para desenvolverse por si solos, y sin ajeno auxilio acudir al sostenimiento de tantas necesidades.

El desaliento cunde, el alimento escasea y el hambre amenaza con tomar posesión absoluta de la casa y ejercer su maléfico dominio sobre sus infelices moradores.

Más tarde viene en auxilio de tanta indignación, las justísimas y desesperadas

demandas de trabajo ó empleo son acogidas con el mayor desdén, una lamentosa se pierden en el vacío, glacial indiferencia responde al grito de dolor que exhala el pecho lacerado del pobre de levita, porque él es ludibrio de la sociedad; la miseria vergonzante, con ser la mas triste y abrumadora de las miserias, solo inspira frases burlescas é irónicas sonrisas, y los heroicos y humillados defensores del decoro y el respeto debido á la memoria del que fué, deboran en silencio su humillación é infinita posadumbre.

Los esfuerzos aunados de aquellos á quienes la fortuna ha favorecido con sus dones y la caridad regala con sus dulzuras, son los llamados á emprender la humanitaria tarea de prestar amparo y favor á la miseria oculta, creando una sociedad encargada de proteger al que se encuentre en el caso que ha dado origen á estas líneas, procurándole ocupación adecuada á sus conocimientos ó aptitudes, sin más recomendación que su comprobada desgracia y su conducta intachable.

Desde luego que la realización de este proyecto ofreciera grandes dificultades, que habria muchos obstáculos que vencer pero cuando la llama de la caridad enciende corazones, aclara las inteligencias, la fé en la justicia y bondad de una empresa esfuerza la voluntad y la esperanza, que no desmaya ni vacila, la conduce al éxito más brillante y lisonjero.

Un deber de humanidad, de conciencia y justicia exige la pronta y amplia reparación de tan injustificado abandono, de tan punible olvido. La voz doliente de estos seres desdichados reclama, con el derecho á la vida, el puesto que les corresponde en el común concierto de las sociedades.

Recoja esta idea y tome la defensa de tan buena causa alguna pluma digna de ella y experta en estas lides. Ponga la primera piedra del glorioso monumento que muchos corazones elevarán en honor suyo y en el cual al entusiasmo y la gratitud grabarán con tiernas lágrimas del alma esta dedicatoria.

A ti, esforzado bienhechor del triste y el débil; á ti, que levantando el polvo á los vivos has honrado la memoria de los muertos, te saluden admiren y bendigan las presentes y futuras generaciones.

## BUENOS AIRES!

Un distinguido escritor lebaniego ha puesto mi nombre con galantería sobre un artículo que publicó *Revista Cantabra* con el título de «Campos de Soledad» y tratando un asunto de mucho interés y trascendencia.

Lamenta Eduardo García Enterría, en aquellos gratos renglones, que nuestros campos montañosos se vayan quedando solos; que de ellos, tras de la huida desatinada de los labradores, se inicie la huida trágica de las labradoras...

Es cierto que este espectáculo duele en pleno corazón á los amantes de la tierra nativa, pero todavía duele con más humano dolor, con desgarradora piedad del alma, á los que hemos peregrinado lejos de las amadas campiñas españolas, tocando

con nuestras manos impotentes y frágiles, las tremendas desventuras de nuestros emigrantes campesinos.

Solos y baldíos se quedan nuestros campos en la patria, cuando la emigración pujante y desmedida se extiende a las mujeres, pero bien solas y bien tristes luchan éstas por la vida en campos extranjeros, cuando son honradas y emigran con la noble ilusión de mediar trabajando.

No es la montaña, todavía, afortunadamente, región donde la leva anual de emigrantes empuja hacia los trasatlánticos gran número de campesinos. Yo vengo ahora de otras provincias españolas donde la mujer del campo padece una aguda fiebre de emigración. En el pueblo gallego —menos culto que el cántabro, á mi parecer— las labradoras emigran en bandadas, sin premeditación y sin recelo, con la mayor serenidad. Yo las he visto llevar, materialmente, los departamentos de tercera de los grandes buques, en los muelles de Vigo y la Coruña, y las he observado con una pena dos veces grande, durante la larga travesía hasta el Plata; iban hambrientas inmóviles, sufriendo y callando horas enteras, mirando al mar con un vago asombro de animales mañosos. Compadecida y curiosa las he preguntado á donde iban y á qué. Siempre obtuve la misma respuesta, cerrada en la ignorancia más supina. Mozas en flor y mujeres maduras, niñas y viejas, me han contestado ciegamente, con estúpida sonrisa maravillada:—¡Vamos á Buenos Aires, á trabajar; á ganar dinero!...

Me figuro yo que las fascina el placentero nombre de esa gran capital americana. ¡Buenos Aires! las he oído murmurar con delectación infantil; es decir ciudad donde corren buenos vientos, ideal tierra de promisión donde hasta el río es de plata, donde cualquiera criadita de servicio gana «treinta pesos» y otra de alguna «le mayor habilidad obtiene un salario que la permite gastar guantes y sombrero» y hacer que la llamen señorita... ¡Buenos Aires!... Nombre amable como una promesa, atrayente como el imán; que suena, sin duda, á redención y á victoria en los incantados oídos de las gallegas campesinas. Mientras que les parece á estas pobres mujeres una temeraria aventura ó una atroz empresa venir á Madrid, se embarcan para Buenos Aires con la mayor diligencia y tranquilidad, como si fueran al mercado de un pueblo vecino....

Y al mercado van, muchas veces; las que son muy sufridas y muy valerosas, y además son bonitas, por su desgracia, van derechas al más infame mercado del mundo, para nunca tornar á la patria, que pierde con ellas la alegría, la fuerza y el encanto de sus campañas. Las que no perecen así—exceptuando un corto número de afortunadas obreras,—mueren en el éxodo cruel, sin amparo ni hogar, ó vuelven vencidas y acabadas, ya sin vigor ni juventud que ofrecer á los patrios vergales... También con ellas he venido en el fondo de enorme trasatlántico, y también al regreso las compadecí, encapecidas, desventuradas, mirando siempre al mar con los ojos turbios de llanto, con una extraña fijeza de momias. En aquel barco que recuerdo ahora, venían, entre chiquillos desnudos y viejos macilentos, hasta cinco campesinas gallegas, locas las infelices. Una se arrojó al mar cerca de las playas nativas; á otra hubo que recluirla, atada, en la bodega; las otras tres lloraban y cantaban á coro, y con un instintivo impulso de necesidad, tendían la mano á los demás pasajeros, pidiendo una limosna... Eran carne moribunda, espíritus muertos, que la Asociación Patriótica Española repatriaba por caridad... Jamás olvidaré la escena del desembarco, entre los gritos de las locas y los llantos de los niños.

¡Buenos Aires! nombre de conquistadora sugestivo para muchos cándidos oídos, seductor nombre de la bella ciudad argon-

tina, que llega á España como una mortal brisa segadora de flores en los campos...

Falta nos hacen en estos dulces «campos de soledad» menos mítins políticos y algunas conferencias educadoras, algunas «clases» enseñanzas en que los labradores aprendiesen que los mejores aires, para el campo y para el alma, son, casi siempre, los queorean nuestra mies y nuestro solar.

CONCHA ESPINA DE SERNA.

(De La Atalaya, de Santander.)

## EL "606"

Cada vez que llega hasta nosotros la noticia de un descubrimiento científico de esos que tienden á combatir enfermedades tan terribles como la tuberculosis y la sífilis; no podemos menos de experimentar una gran satisfacción, toda vez que esos descubrimientos tienden á enriquecer la terapéutica moderna con agentes energicos y eficaces.

El sabio doctor Ehrlich, de Frankfurt, nos ha dado á conocer su sensacional descubrimiento al que le titula 606 por ser esta la seiscientos seis veces que intentó formar un preparado que diera positivos resultados contra la sífilis.

El 606 será conocido en el mundo científico por el *dioxidiamino arsenbenzal* con el cual según Neisser se han obtenido un diez por ciento de positivas curaciones.

España que es una de las naciones que tiene más sífilíticos, se ha apresurado á ensayar en sus hospitales tan precioso medicamento y al propio tiempo ha mandado á Frankfurt á hombres de reconocido mérito científico como los doctores Azúa y Casares para que estudien al lado del sabio Ehrlich, cuanto crean de utilidad para la humanidad que sufre de tan terrible enfermedad.

Muy halagadoras son las noticias que se tienen respecto al 606 pero nosotros opinamos que hay que esperar un poco más y que los hombres de laboratorio nos digan algo que hasta la fecha no han podido decir porque no han tenido ni tiempo para ello.

Por otra parte es muy significativo que el doctor Ehrlich, no haya querido poner á la venta su nuevo medicamento sin antes tener grandes seguridades de éxito.

El descubrimiento hay que confesar que es muy grande y el procedimiento de aplicación muy sencillo por todo lo cual tenemos que felicitarlos toda vez que en cuanto se ponga á la venta el mencionado 606 vendrá hasta las aldeas mas insignificantes ó allí donde haya un sífilítico.

Aun cuando en esta región no hay muchos sífilíticos nos congratulamos de ese gran descubrimiento porque él será la salvación de muchos desgraciados que saliendo de sus casas buenos y sanos vuelven á ellas inoculados de tan terrible enfermedad.

José MARTINEZ-HIDALGO.

Nuestro número extraordinario

## Juicios de la prensa

De El Heraldo Montañés, de Torrelavega.

«Hemos tenido el placer, nunca puede decirse con mayor exactitud, de leer LA VOZ DE LIEBANA importante revista de la comercial villa de Potes.

En ella colaboran queridos amigos, familiares de personas que nos honran con su sincera amistad, compañeros todos los que, cual joven inex-

perita, decimos que si irreflexivamente, sin contar con las penalidades, disgustos y desencantos que se cosechan al aceptar este papel pingüe monte retribuido, del periodista aldeano.

Hermoso en verdad es el número último de LA VOZ DE LIEBANA, número extraordinario. Con su lectura llega á conocimiento del lector, cómo nació dicha publicación, qué dificultades la salieron al paso, cómo se desarrolló.

Sus fotograbados nos muestran á los esclarecidos varones que como director, redactores, corresponsales ó agentes contribuyen al sostenimiento de un signo tan precioso de cultura como el arraigo de un periódico, que difunde el sentir lebaniego no solo por España, sino por los más ignotos rincones de los civilizados países de allende el mar.

Hoy es inmensa la satisfacción por nosotros sentida. Es para nosotros uno de los días de mayor gozo, porque si estamos propicios siempre á experimentar placer con la dicha ajena, cuando los alegres son compañeros de nuestra estimación, la dicha inunda nuestra alma.»

\*\*\*

De El Auscultador, de Cangas de Onís.

«Para conmemorar la entrada del año VII de su publicación, el ilustrado decenario que se publica en Potes, LA VOZ DE LIEBANA, publica con fecha 2 del actual un excelente extraordinario que honra al estimado colega.

La edición consta de ocho páginas, con hermosos fotograbados del número en que vió por vez primera la luz pública, del director, redactores, colaboradores, corresponsales en América y parte de la maquinaria en que se imprime.

El texto, escrito expreso para conmemorar el fausto suceso, por la redacción, es ameno é instructivo.

A la enhorabuena que de sus muchos lectores irá recibiendo el colega, suma la nuestra más cordial y sincera.

\*\*\*

De El Impulsor, de Torrelavega

«Nuestro colega LA VOZ DE LIEBANA ha publicado un número extraordinario, verdaderamente notable, con motivo de haber cumplido el sexto año de su publicación.

Quien merece, por cierto, el encomiástico aplauso que le dedica el ilustrado Boletín de Comercio, de Santander, honrosa excepción para los modestos semanarios de provincias que pasan desapercibidos generalmente, á los diarios de la capital, del mismo modo que estos son desdeñados por los grandes rotativos madrileños para los cuales constituye una honra bien escatimada, el que los citen los monumentales periódicos y revistas más importantes del extranjero.

Tanto la Vida Castreña como LA VOZ DE LIEBANA honran la prensa provincial.»

\*\*\*

De El Pueblo, de Llanes.

«Notable por todos los conceptos es el último número extraordinario de LA VOZ DE LIEBANA, de Potes, publicado con motivo del sexto aniversario de la fundación de dicho periódico.

Viene ilustrado con profusión de fotograbados del director, redactores, corresponsales ó agentes que contribuyen al sostenimiento de la publicación.

En su texto se refiere cómo nació y las dificultades que tuvo que vencer para llegar á su actual desarrollo.

Reciba nuestra enhorabuena á tan simpático colega.»

## La Banda de música

La venida á las Fiestas de la Cruz de una sesión de la Banda de música de Llanes; ha despertado entre muchas personas de Potes el deseo de tener también una banda de música, organizada con elementos de la Villa.

El propósito le consideramos digno de alabanza y de apoyo, y no le juzgamos irrealizable, pues bastara para llevarle á la práctica un decidido propósito por parte de los iniciadores y un poco de apoyo por parte del Ayuntamiento y del vecindario.

La principal dificultad, ó más bien la única, pudiera ser la de encontrar un Profesor que se encargara de la enseñanza musical de los que habian de componer la banda y de la organización y dirección de esta. Para que un Profesor se decidiera á venir á Potes y encargarse de la organización y dirección de la Banda, era neces-

ario asegurarle un sueldo de 1000 á 2000 pesetas y no hay que procurar en que el Ayuntamiento con lo exiguo de su presupuesto pudiera echar sobre si semejante carga para un servicio que no es obligatorio, y de necesidad, sino voluntario y de mero lujo. Pero si el Ayuntamiento no puede consignar 2000 pesetas para el sueldo del Director de la Banda, si podría su benecionar á este con una cantidad menor según se lo permitiera el erario municipal, y esa cantidad unida á otros ingresos que el Profesor pudiera tener por otros conceptos, por ejemplo el sueldo de Organista de la Parroquia, un número de lecciones de música que se aseguraría, y si todo esto no bastaba, una cantidad reunida por suscripción, podría reunir lo necesario para que el Profesor atendiera á su necesaria subsistencia.

Los demás elementos, como son, afición, aptitudes, y personal dispuesto á formar parte de la Banda, no faltan.

Manos, pues, á la obra, y los iniciadores empiecen á trabajar, que los demás les ayudaremos en su empresa, con nuestro apoyo moral y material, pues bien merece que nos impongamos un pequeño sacrificio pecuniario para conseguir dotar á Potes de una banda de música que es un elemento de cultura.

## Nuevo vapor

La Compañía Trasatlántica francesa que tan dignamente representa en Santander, los señores Vial é Hijos, aumenta su flota con un magnífico vapor de nueva construcción llamado ESPAGNE que destina á la línea de Santander á la Habana y Veracruz, efectuando su primer viaje el 6 de Octubre próximo.

Este hermoso buque tiene cuatro puentes completos; 10.000 toneladas de arqueó 171 metros de largo; 18,50 de manga y 11,80 de puntal; sus dos potentes máquinas, que accionan cada una su hélice independiente, desarrollan una potencia de 14.000 caballos produciendo un andar de 19 millas por hora.

El ESPAGNE está dividido en quince compartimentos estancos, lo que le permitirá mantenerse á flote aun estando en parte invadido por el agua: puede transportar 1.414 pasajeros en la siguiente forma: 302 de 1.ª clase; 106 de 2.ª; 90 de 3.ª preferente y 916 de tercera ordinaria, teniendo además capacidad para 4.000 toneladas de mercancías y carbón.

Para los pasajeros de 1.ª clase cuenta con magníficos camarotes distribuidos en gran lujo; lujo; medio lujo; exteriores é interiores, un hermoso paseo, situado encima del castillo central, de 130 metros de largo en línea recta, permite disfrutar aun con el peor tiempo de las bellezas del mar, pues para ello su parte interior está rodeada de grandes cristaleras que resguarda de la lluvia y el viento. El comedor tiene 16 metros de largo por 17 de ancho; el salón de conversacion 12 por 11 el fumador, etc, estando todos estos departamentos decorados con el mas refinado gusto.

Los camarotes de segunda clase parecidos á los de primera, tienen capacidad para dos, tres y cuatro personas, disfrutando también estas de la parte posterior del hermoso paseo ya descrito.

Para los de tercera preferente hay también camarotes para cuatro, cinco y seis personas lo que permite viajar independiente y en familia.

Por último para los pasajeros de tercera clase ordinaria tiene amplios y bien ventilados departamentos en los que la instalación de cómodas literas es perfecta.

El ESPAGNE está dotado, de lá telegrafía sin hilos; gran profusión de alumbrado eléctrico en todos sus diversos departa-

# Para baldosas dirigirse á JOAQUÍN MADRZO, Mendez Nuñez II, Santander

tamentos; buenas cámaras frigoríficas para la conservación de viveres, y potentes gruas para la carga y descarga de mercancías movidas por fuerza eléctrica con lo que las operaciones se harán sin ruidos molestos y con mayor rapidez.

## Del Campo

Terminada la recolección podemos ya hacer el resumen de la cosecha del año. La de trigo puede calificarse de mediana, bastante inferior á la del año pasado. La de garbanzos y patatas mala, en muchas tierras casi nula. La de maíz que prometía ser buena cosecha, ha quedado muy mermada por la falta de lluvia en Agosto y no llegará á regular.

Las pocas uvas que presentaban algunas viñas á principios del verano, han desaparecido por efecto del mildew y del oidium, que las humedades de Julio y primeros días de Agosto, contribuyeron á desarrollar con gran violencia. Consecuencia de esto y del gran avance de la filoxera en este año puede darse por nula la cosecha de vino. No hace muchos días oíamos á un labrador asegurar que no se cogían mil cantaros de vino en todo Liébana y otro que estaba presente afirmaba que no llegarían á quinientas.

Causa profunda tristeza ver las laderas antes pobladas de vitedos hoy áridas y desprovistas de follaje, y durante estos serenos días de otoño recorrer las alegres cuadrillas de vendimiadoras que otros años recorrían, cantando, los caminos.

Las nuevas plantaciones hechas en estos dos últimos años con inertos sobre pié americano, hacen concebir grandes esperanzas de que dentro de pocos años volvamos á tener alogras vendimias y que esa riqueza tan rápidamente desaparecida vuelva á reponerse poco á poco.

Las plantaciones que están en su tercer año presentaban ya abundantes racimos á principio de verano, y aunque también sufrieron los efectos del ataque de las enfermedades criptogámicas, aun conserva algunos racimos, que deben servir de prueba para convencer á los recelosos que desconfían del éxito de las nuevas plantaciones.

## SUSCRIPCION

para adquirir una espada de honor al capitán de Ingenieros don José Cueto Fernández.

	Pesetas
Suma anterior.	230
Don Valeriano Salceda . . . . .	1
Doña Concepción Martín . . . . .	1
Don Ignacio Salceda . . . . .	1
« Francisco Salceda . . . . .	1
« Rafael Salceda . . . . .	1
Doña María Gómez de Río . . . . .	1
Don Angel Gutiérrez . . . . .	1
Suma Total . . . . .	237

Con cuya cantidad cerramos la suscripción, dando las gracias á todos los donantes.

## EN BADA

Hoy que tanto se escribe, y á veces se comentan fútiles sucesos cuando no poco osjám plares, no debe causar á nadie extrañeza, que pida un lugar, siquiera sea modesto, en las columnas del periódico de esta re-

gión lebaniega, la reseña de una fiesta, como la celebrada el día trece del corriente, por el religioso pueblo de Bada, en honor de su nuevo párroco don Basilio Maestro Martínez: fiesta que por la alegría y entusiasmo que en ella reinó, ha dejado muy gratos é imborrables recuerdos en la memoria de todos los que tuvimos la dicha de hallarnos presentes.

El día doce por la noche se sintieron multitud de disparos de cohetes, cuyos sonoros estallidos resonaban en los pueblos comarcanos como atentas invitaciones para que fueran sus moradores á participar de la alegría y contento que experimentaban ó sentían los fieles de la parroquia de Nuestra Señora de la Piedad.

Desde las ocho de la mañana del día trece, hasta que el astro del día inundó con torrentes de luz aquellos pintorescos Valles cubiertos de exuberante vegetación, los armoniosos acordes de un instrumento, que con primor y gusto tocaba un joven, mezclados con los dulces y melancólicos sonos de la pandereta y tambor y con los simbólicos estampidos de los cohetes, que cruzaban veloces el espacio, llenaron, de tal manera, con sus ecos los contornos, que parecían respirarse en el ambiente, el júbilo y contento que reflejaban todos los semblantes.

A las diez salió de casa el nuevo párroco, con el fin de celebrar el Santo Sacrificio de la Misa, acompañado de todos sus feligreses y convidados. Dos preciosos arcos adornados primorosamente cubrían al nuevo pastor, los que sostenían cuatro jovencitas del pueblo, y las restantes entonaban cantos alusivos al acto; en los intermedios el sexo fuerte daba vivas al nuevo párroco, les que eran contestados por la multitud de gente que le acompañaba con gran entusiasmo.

A las once empezó la Misa Solemne oficiando de preste el celestísimo párroco don Basilio, asistido por seis sacerdotes; la Misa fué cantada con mucho gusto y afinación poco común en los pueblos.

Terminada la función de Iglesia, se dió principio á pinar el Mayo, que duró cinco cuartos de hora el colocarlo en forma: durante este tiempo las jóvenes tocaban la pandereta y el tambor con gusto y armonía, y cantaban versos de un modo especial al señor Velarde: Una vez terminado este acto, regresó á casa el nuevo párroco con el mismo acompañamiento y orden que había salido; una vez en ella dió las más expresivas gracias á sus nuevos feligreses por el buen comportamiento, y les agasajó con una espléndida comida.

Por la tarde hubo animalísimos bailes, juego de bolos, bulliño, jolgorio y gran alegría, sin que ningún percance desagradable viniese, á pesar de la gran concurrencia de gente, á ser la nota discordante en tan alegre é inolvidable fiesta.

A las seis y media, por orden del nuevo párroco, se sirvió á todos los asistentes pan, queso y vino, como también exquisitos cigarros de Vuelta Abajo.

Son dignos de todo encomio los feligreses de Nuestra Señora de la Piedad de Bada, á los cuales felicito de todas veras, así como también al virtuoso párroco don Basilio; quiera el cielo premiar sus desvelos de pastor vigilante, viendo á sus amados fieles con sus deberes de católicos y ciudadanos, como saben hacerlo los pueblo religiosos y cultos, entre los que ocupa Bada lugar de preferencia.

X.

Ferroso 16 de Septiembre 1910.

## DESDE POLACIONES

Aumenta la emigración. Mañana saldrán de Santander á bordo del Alfonso XII con dirección á México, Sixto Calza-

do Gómez, de 26 años, natural de San Mateo; Joaquín Pérez Gutiérrez, de 21, hijo de Puerto Pumar, y José Molleda de 19 y natural de Tresabuela.

A todos les deseamos mucha suerte en nuestras antiguas Indias.

Ferías y romerías. El día 2 del actual se celebró en Puente Pumar la feria de ganado vacuno llamada de San Antolín que estuvo concurrida de ganado y bien de casa de compradores. Nada ocurrió fuera de lo regular y ordinario.

El día 8 se celebró la tradicional romería de Nuestra Señora de la Natividad en el mismo pueblo y se vió muy favorecida de romeros. He oido hacer grandes elogios del sermón predicado por el párroco de Belmonte don Vicente Gómez en la solemne Misa celebrada dicho día. Por lo demás tampoco sabemos que ocurriera nada extraordinario.

Nacer y morir. Ha visto la luz primera en el barrio de Callecedo una niña cuyo nombre es Aarelia, hija de nuestros amigos Benito Alonso y Amparo de Miguel y casi al mismo tiempo dejaba de existir en Santa Eulalia el anciano vecino don Andrés Caloca, hermano de la bisabuela materna de la recién nacida.

Veraneo terminado. El día 15 salieron con dirección á la Villa del Oso y del Mardroño la señora de don Eusebio de Cosío y su simpática hija. Tambien volvió á dicho punto el comerciante Rafael de Cosío á quien acompañaba el joven Primitivo Gutiérrez que también piensa dedicarse á las tareas comerciales.

Una excursión. Nuestro amigo el rico indiano don Carlos de Cosío se halla de excursión por la tierra de Campos (Palencia) y después de dar la vuelta por Santander se dirigirá á esa villa donde pasará unos días que le deseamos muy dichosos.

Otro que emigra. El día 24 del que sigue saldrá con dirección á Cádiz el simpático joven de Uznayo, Epifanio de Miguel á quien deseamos mucha fortuna en aquella ciudad andaluza.

El Corresponsal.

19 de Septiembre.

## EL DIA 2 DE OCTUBRE

Indiscriptible es el entusiasmo que reina entre los lebaniegos para asistir á la peregrinación á Santo Toribio el próximo domingo, día que la España católica tiene señalado para protestar de la conducta anticlerical de los que guían los destinos de la Nación.

Allí; en aquella cañada de la Vioraa, donde se guarda y se venera el fragmento mayor de la Cruz donde murió el Redentor, apilados y confundidos por un mismo sentimiento, protestarán los lebaniegos de las tropelías de las sectas que con sus maquiavélicos planes, sola trata de empobrecer más á la Patria.

A esa manifestación, á esa protesta, asistirán más de 5.000 lebaniegos.

Muchas son también las personas que en esa fecha saldrán para Santander con el fin de asistir á la manifestación que se celebrará en aquella capital.

La Junta organizadora en esta Región pone á disposición de las personas que deseen ir á la capital, 4 coches, cuyo costo de viaje, ida y vuelta será de 7 pesetas, y de 2 pesetas, tambien ida y vuelta, el tren especial que saldrá de Unquera á las once y media de la mañana.

La salida de los coches de Potes será á las seis de la mañana, regresando á las diez de la noche.

## Desde la Hermida

De Santander lugar de su residencia han venido con el objeto de pasar unos días al lado de sus respectivas familias don Francisco González acompañado de su bella esposa doña María Cué Puerto y á quienes damos nuestro saludo de bienvenida.

Ha embarcado para la Habana el 20 del actual el hijo del Secretario de este Juzgado José Caso, á quien deseamos miles de prosperidades en aquella perla de las Antillas.

Por el Ayuntamiento de este término se ha repartido lo que se recaudó el pasado año en el objeto de ingresarlo para aliviar las familias de los reservistas muertos en campaña.

Tuvo lugar dicho reparto por los concejales del mismo, quienes dieron á cada vecino, la cuota con que cada uno correspondió. Hay cuotas hasta de 0,10 pesetas.

Aumenta considerablemente la emigración de estos pueblos, pues de poco tiempo á esta parte, se va marchando mucha gente.

Al enumerado ya en la presente revista, hay que unir á doña Gumersinda Gómez é hijos, que mudan sus reales á la patria de Montezuma y don Inocencio Cordera y Pedro Fernández que se dirigen á la Isla de Cuba.

Bien puede decirse que de estas localidades á América hay desde hace tiempo establecida, una corriente constante de emigración que se ha acentuado más en el transcurso del presente año.

Ha estado tomando las aguas de estas Termas don José F. Tarno, director de la ilustrada revista decenal *El Eco de los Valles*.

El Corresponsal.

La Hermida 27 Septiembre 1910.

## Desde Pesaguero

Del Escorial y León, ha regresado á Lomeña, con su simpático hijo Jesús, la respetable señora doña Ramona González, quienes habían ido al primer punto acompañando al joven y aprovechado estudiante don Ramon hijo que tambien tanto honra á sus padres.

Después de una breve estancia en Lomeña al lado de sus bellas primas, las señoritas Jesús, Concepción y Clotilde Prellero, regresó á Madrid la simpática y hermosa señorita Luz Moro González, hija de mis buenos amigos don Agapito y doña Juana.

Días pasados contraeron matrimonio en el pueblo de Avellanedo, los jóvenes Ramón García y Marcelina Lombraña.

Dios les colme de felicidades en su nuevo estado.

Días pasados dió á luz con toda felicidad una hermosa infanta, la esposa de mi querido, amigo de Valdeprado, don Baldomero Caloca.

Reciban los padres de la recién nacida mi entusiasta felicitación.

Ha sido propuesto para la escuela de Mogro, el maestro de Valdeprado don Julián Monasterio. Tanto apreciamos á este excelente compañero que lamentamos en el alma su marcha; no obstante le felicito por que vé logrados sus deseos.

Una nueva victima de la tuberculosis bajó ayer al sepulcro en el pueblo de Lerones; era esta quien en vida se llamó Eusebia Puente, hija de mi tío Elias y esposa de Claudio Alonso. Al entierro concurrió considerable muchedumbre de gente de aquel pueblo y demás del Ayuntamiento y Calvezón, prueba inequívoca de

las muchas amistades con que cuentan las familias de la finada.
Dios la haya acogido en su Santo seno y reparen su padre, esposo y hermana que participan en el inmenso dolor que les embarga.

POLDO

28-9-1910.

ALBUM POETICO

A MINOVIA

Oh versos Ilusión del alma entera
Yo os escribí temblando de alegría
Para que una mujer que yo quería
Allá en sus soledades los leyera.

Versos de memorias rotas
Que pasaron como brisas,
Versos que son como risas,
Risas que son como notas.

Id con tino y discreción,
Versos que salen del alma,
Porque no turbéis la calma
De algún triste corazón.

Falta el tiempo
En que embriagado por amor sublime
Un porvenir miraba de ventura,
Sin pena, sin dolor, sin sufrimiento,
Sin la sombra más leve de amargura.

To soñaba tejer una corona
Para y sencilla de azahares blancos
Para tí frente.
Era esta la ambición más grande y santa
De este mi pobre corazón doliente.

Más el destino cercenó mi anhelo,
Sombro mi senda de pesar y abrojos,
En nubarrones entoldó mi cielo
Y el llanto puso en mis rasgados ojos.

Y tú, mi bien, mi adoración, mi encanto
Volaste lejos de mi alma triste,
Te olvidaste de mí, y en mi quebranto,
Ninguna prueba de tu amor, me diste.

En vez de tú cariño el desengaño
En vez de mis ideales, la desdicha
Que triste es recibir amargo daño
Cuando se espera recibir la dicha!

Tu eres feliz, la suerte bienhechora
Un paraiso colocó a tu paso,
En el resurgir la bendita aurora
Que alumbraba siempre sin tener ocaso.

Yo pobre abandonado y sin alientos
Sin que nadie compranda mis pesares
Y despreciado allende de los mares.

Un recuerdo consagro a tu memoria
Y de mi pecho por lo muy herido
Brota un sollozo al recordar la historia
Del tiempo sepultado en el olvido.

Recuérdala también y se si agita
Un rasgo del amor que me tuviste,
Y si tu noble corazón palpita
Ante el dulce y pasado que no existe.

Fidèle a Dios, como antes lo pedías,
Que te recuerde en mis amargos días.

Pais del gran Moctezuma
Que Hernán Cortés conquistó,
amparo es de un lebaniego
que te quiere con ardor.

Un Lebaniego.

México Julio 21 de 1910.

AL VUELO

La Sociedad Económica, los amigos del pais de Liebana se reunirá en junta general el domingo 9 de Octubre en vez del día 2 del mismo a las dos de la tarde rogando la asistencia a todos los socios con el fin de aprobar el nuevo reglamento.

Tuvimos el gusto de saludar en esta redacción el lunes último, al distinguido polacioniego don Carlos Ochoa, quien procedente de Matanzas, donde en el comercio de dicha plaza cubana supo elevar su nombre a envidiable altura, acaba de llegar a la Serrana, después de recorrer importantes poblaciones extranjeras. Agradecemos al expresado joven la distinción

que con su visita ha tenido para con nosotros.

En su magnífico auto visitaron esta villa el lunes último, nuestro querido amigo don Andrés Caso y su distinguida esposa doña Angela Porrero. Acompañaban al distinguido matrimonio nuestro querido compañero en la prensa don José F. Tarno director de El Eco de los Valles y el respetable señor, de Noriega, don Luis Noriega.

Ha salido para Madrid donde acostumbra a pasar la temporada invernal el patriota lebaniego don Valeriano Salceda, acompañado de su apreciable esposa doña Concepción Martín y simpáticos hijos, Ignacio, Francisco y Rafael. Deseamosles grato invierno en aquella villa y Corte.

Procedente de la República mejicana, donde hace años reside dedicado al comercio, llegó a su casa de Beares, el apreciable joven don Felipe Gutiérrez, hermano de nuestro particular amigo don Matías.

Reciba el joven indiano nuestro saludo de bienvenida deseándole grata estancia en la Serrana.

Acompañado de sus simpáticos hijos, la bella señorita María y el joven Francisco, ha salido para la capital santanderina nuestro muy querido amigo don Diego Gutiérrez, quien con aquellos regresa a México a bordo del grandioso y nuevo vapor, Transatlántico francés, Espagne, que zarpará de Santander el día 6 del próximo mes de Octubre.

Deseamosles una feliz travesía y el pronto regreso a la tierra donde tantas simpatías dejan.

En uno de los primeros días de la actual decena, abandonó su casa paterna, la agraciada joven del pueblo de Bada, Emilia González, quien al parecer embarcó en Santander para la República mexicana, en unión de su novio don Vicente Salceda.

Se celebró en la bolera de Tama el último domingo, entre los jugadores de bolos de Cillorigo y Potes, que tomaron parte en el concurso ha bido en las pasadas fiestas, un desafío en el que se cruzó un carnero que se merendó entre 27 comensales.

Los perdiceros y por lo tanto los paganos, fueron los de Potes que no pudieron conseguir más que ganar el primer partido, mientras que los de Cillorigo hicieron tres partidos seguidos.

Entre algunas personas que asistieron a la expresada merienda, se inició la idea de celebrar otro desafío en la bolera de Ojedo, terreno desconocido para los contendientes, organizándose también otra merienda que han de pagar los partidarios perdiceros, de uno u otro bando.

A fin de que no sufran perjuicios ni molestias aquellos que intenten marchar a las Americas, de nuevo publicamos el artículo 2º de la Ley de Emigración que dice: Todo documento que debe exigirse al emigrante para salir del territorio español se extenderá en papel común, y será expedido gratuitamente y en plazo máximo del tercer día.

El párrafo copiado es de la Ley de 31 de Abril de 1897 que está en vigor hoy. Por consiguiente, aconsejamos al emigrante que no pague nada por su documentación, toda vez que debe ser de balde.

El día 16 de los corrientes se declararon en huelga 27 obreros de los que trabajan en La Hermita en las obras del salto de agua de Urdón. Los huelguistas pedían que se les aumentase en 0,60 el jornal diario de 8,50 que ganaban, a lo que se negó el contratista.

Sin embargo, al poco tiempo, volvieron al trabajo todos los huelguistas excepto cinco que fueron despedidos.

Después de pasar una temporada en esta localidad al lado de sus próximos parientes, regresaron a Madrid el martes último, la simpática señorita Micaela Tama y su sobrina, la preciosa niña Paquita Cuevas, h. a de nuestro distinguido paisano don Santiago Cuevas, digno empleado de la Compañía Eléctrica Alcantara de Madrid.

Regresó a Palencia, después de haber pasado una temporada entre nosotros, el respetable señor don Andrés Ortega y su elegante consorte doña Isabela de la Peña.

Para continuar sus estudios de medicina en la Universidad de Valladolid, ha salido, para dicho punto, el distinguido joven de esta localidad don Juan Fernández Haldobro.

Ha visitado nuestra redacción la excelente revista ilustrada, Revista Castroja que se publica en la hermosa ciudad de Castro Urdiales.

Agradecemos la visita del simpático colega, y gustosos establecimos el cambio, enviándole nuestro cordial saludo.

A la edad de 18 años falleció en esta villa el día 24 del actual, la apreciable joven Felisa Puertas, hija de la vecina de esta localidad Indalecio Puertas.

Descauso en la paz del Señor la malograda joven y reciba su desconsolada madre nuestro sentido pésame.

Ayer mañana ha salido para Sevilla y otras poblaciones andaluzas, la respetable señora de Dobres, doña Ricarda Martínez, acompañada de sus hijos Carlos Clotilde y Veneranda.

También regresó a Sevilla, después de haber pasado una temporada en Viñon, al lado de sus apreciables hermanos, la no menos distinguida señora doña Isabel Boda, viuda del indifundible lebaniego don Miguel de Lamadrid.

Visitando su numerosa clientela, se halla en esta plaza con un extenso muestrario de géneros, propios para la próxima estación de invierno, el acreditado almacenista de tejidos de Torrolavega, don Dámaso Mazón.

En el sorteo celebrado por el patronato de las Obras-Pias fundada en Cabezón de Liebana por don Uerónimo Mateo de la Parra, para la distribución anual de 5.400 pesetas, entre diez pobres de la Región, han resultado agraciados los siguientes: Petra Galiana, de Lebeña; Francisco Bravo, de Baró; Cayetano Rivas, de Cosgaya; Secundino Izar, de Espinama; Pedro Toran Collantes, de Potes; Vicente Díez, de Pessguero; Benito de Lamadrid, de Cóllo; Antonio Fernández, de Dobarganés; Sabino Santos, de Perrozo y Martín de Soñas Rodríguez, de Dobres. Dicha limosna se repartirá el domingo 9 de Octubre, en la casa escuela de Cabezón.

Después de haber pasado las vacaciones veraniegas al lado de sus amantísimos padres, ha salido para el Colegio que en Orduña, (Vizcaya), dirigen los P. P. Jesuitas, el estudiante niño José Pablo Fernández-Cavada Movellan, hijo del acudalado vecino del pueblo de Frana, don León Fernández-Cavada.

Nuestro querido amigo y suscriptor don Jacinto Miranda, vecino de Mogrovejo, que hace días tuvo la desgracia de sufrir una caída desde el segundo piso de la Torre de su propiedad, se halla algo mejorado de la lesión que sufrió en una pierna.

Celebramos infinito, la mejoría de tan distinguido amigo.

LA PRIMERA DE POTES.—Es el título de una casa construida expresamente para Fonda y Restaurant, situada a la entrada de la villa cubana con cómodas y amplias habitaciones desde donde se pueden admirar las renombradas

vistas de los Picos de Europa. En dicha casa hallaban los señores viajeros comoderato trato mucho uso y precios económicos.

CONTINUACION DE MUEBLES Y TALLER DE CARPINTERIA MECANICA.—DE HONORARIO MARCILLA.—POTES.—OJEDO.

En este establecimiento, dirigido por un inteligente maestro, se hacen toda clase de muebles como son: camas, colchones de muelles, armarios de fana, lavabos, cómodas, mesas de sala y comedor, aparadores, mesitas de noche, y cuantos encargos se les encomienden tanto en el ramo de muebles, como en el de carpintería en general.

TEL. PÚBLICO que se sitúa de esta casa encuentra cómodo, perfección y economía.

BALNEARIO La Bressana (PUENTENANSA)—Aguas sulfurozas nitrogenadas.—Especiales para la piel, el pecho, escrófulas etc. Instalación moderna.

Fonda en el Balneario, cuyo administrador ruega a los señores bañistas le pidan con anticipación las habitaciones.

POTES.—IMP. DE LA VOZ DE LIEBANA.

EL VALLE DE LIEBANA

GRAN CASA PARA VIAJEROS

Braulio Royano Velarde

Ensta del Hospital, 10, 2.º izquierda

SANTANDER

COMODAS Y PRECIOS MÓDICOS

ALMACEN de PAQUETERIA MERCERIA Y GENEROS DE PUETO

Grandes novedades en Comiseria Corbateria, Merceria, Adornos y Artículos de piel.

JOSE MATEU

SANTANDER

Sombrererias

Casa exclusiva para la venta de sombreros marcas BORSELLINO y CRITES.

VIUDA DE ENRICE

RIBERA, 9 Y BLANCA, 12

SANTANDER

Máquinas santa Susana

La mejor máquina de coser bordar y hacer calceta

Premiada con medalla de oro en la exposición de Zaragoza

Almacén de muebles y Tapicería

LA GRAN ANTILLA

COMPANIA Y ESCUELAS 7

(Antigua casa de Socorro)

Santander

como AGUA DE MESA  
Insustituible  
De purificación bacteriológica absoluta  
según análisis del  
Laboratorio de Higiene pública  
de París

# AGUA DE SOLARES

De venta en farmacias y droguerías. Depósito central: Marilló, 1. Teléfono 127  
Servicio a domicilio por docenas y medias docenas. 40 pesetas litro, sin casco. Se admiten los envases, abonando 20 pesetas por botella

Cuatro diplomas de honor  
tres medallas de oro  
y otras varias recompensas  
en todas las Exposiciones  
a que ha concurrido

## La exportación francesa

Piedras de la Dordoña, Gironda y Laferte, para molinos harineros y maquinaria de todas clases para los mismos; rodillos y turbinas de gran rendimiento, asmiaciones de aceite comprimido, cojinetes de engrase automático, privilegiados, aquinas motrices de gas pobre para todas industrias, con gasto de 2,2 céntimos por litro, poleas de madera, de acero, de fundición, y papel comprimido, engranes de todas clases, máquinas para labrar ropa, especiales para fondas, Cofres y casaca particulares, Prensas de mano para ladrillos y baldosas, gran rendimiento, trabajo perfecto, molinos de viento automáticos para elevación de aguas, una creación, aparatos para arrancar troncos y raíces de árboles, sistema americano; toda clase de maquinaria para las artes e industrias en precios económicos. Beria hierro con accesorios para agua, vapor y demás usos; Correas de todas clases, correas de caucho, lalate, pelo de Camello, goma y cañamo, empalmes para mismas. Remates gohn para chimeneas, no más humo tiro regularizado, económica de combustible, automóviles, las mejores marcas, desde 9 caballos 3900 l'etas, hasta 30 caballos 12500 se enseña a conducirlos a los compradores, garantía soluta de buena marcha, Aeroplanos populares, velocidad de 70 a 90 kilometros, sede 8000 pesetas en delante, se dan lecciones a los compradores mediante reducción modica.

Delegado de las principales ciudades de la Península.

**ALBERTO LAURIN**  
en LEON

## La Joyeria Fernández

Amós Escalante 6. (Acera del Correo)

Vende toda clase de Alhajas garantizando las ventas.

Compra perlas esmeraldas y brillantes oro y plata.

Con prontitud y economía se reforman alhajas y se hacen composuras.

Inmenso surtido en objetos caprichosos para regalos.

Especialidad en pulseras **de pedida**

Amos de Escalante 6 Santander.

### SASTRERIA

#### VIUDA DE MARCELO AGUIRRE

Los impermeables para caballero y señora, confeccionados en esta casa son los que dan mejor resultado.

Grandes surtidos en toda clase de géneros para trajes de caballero  
SAN FRANCISCO, NUM. 25.—SANTANDER.

### SOMBRERERIA ALFREDO RIVERO

SUCESOR DE SOCASA

Altas novedades en sombreros; gorras para caballeros y niños.

Plaza Vieja núm. 4.—SANTANDER

### Armas de fuego

Artículos de caza y todo lo concerniente al ramo.

**Ramón Alberdi**

San Francisco núm 5

Santander

### JOYERIA Y PLATERIA

Domingo Díaz Lozada

Calle San de Francisco, n.º 25, Santander

Surtido completo en artículos de oro y plata, a precios baratísimos. Especialidad en medallas de oro de ley y plata oxuada.

Artículos enchapados en oro de 18 y 14 quilates.—Se hacen y reforman alhajas a precios económicos.

Todo artículo vendido por esta casa es garantizada su ley.

Compro oro, plata, platino y piedras preciosas.

Sucursal de los mismos artículos en la Terraza del Sardinero, de 10 a 4, y en Puente Viesgo desde el día 1.º de Julio hasta el 30 de Septiembre.

Santander

### VIUDA DE PABLO SOTO

Blanca, 19.—SANTANDER

Gran surtido en sombreros, gorras y sombreros de paja.

Casa exclusiva de los renombrados sombreros G. B. BORSALINO ALESSANDRIA (ITALIA)  
Precios económicos y formas elegante

## Hugo Desvaux Eymard

Ebanista y Tallista

Construye en madera toda la instrumentaria religiosa.

Especialidad en Altares góticos  
Se retocan imágenes

**Potes**

### SASTRERIA

#### SANTOS ORDUÑA

SOBRINO DE CANDIDO JERIA

Paños para vestiduras de opches y mesas de billar, capas e impermeables a medida  
San Francisco 7. Santander

## José Martínez-Hidalgo

MÉDICO CIRUJANO

Consulta diaria de 8

a 12 de la mañana y de 3 a 4 de la tarde.

CALLE DE JESUS MONASTERIO 3 POMA.

Los jueves consulta gratis para los pobres.

### AGUAS DE HOZNAVIO

(Fuente del francés).—SANTANDER,

La mejor agua de mesa, analizada en el laboratorio del doctor Cajal.

De venta en farmacias y droguerías.

### ARMERIA

DE

#### Enrique Yrureta

Ribera núm. 11.—SANTANDER.

Armas, cartucheria y efectos de caza de todas clases.

# JOAQUÍN MADRAZO

Cal Hidráulica, cementos portland, azulejos de todas clases.

Mosáicos multicolores, tuberías de Grés barnizadas de cemento y barro.

Baldosas, bañeras esmaltadas, inodoros de porcelana

Cisternas mosáicos NOLLA ladrillos y tejas.

Material refractario etc,

## DESPACHO

Mendez Núñez 11 y Boulevard de Calderón de la Barca, frente a la

estacion de los ferrocarriles de la costa

# SANTANDER

Hamburg-Amerika Linie



Vapores Correos Alemanes

SERVICIO BIMENSUAL  
SALIDAS FIJAS LOS DIAS 8 Y 20 DE CADA MES  
Proximas salidas para

Habana, Veracruz, Tampico puerto y Mejico

Y el 3 de Octubre el vapor Ypiranga

Las siguientes salidas las efectuarán los vapores

Fürst Bismarck: el 20 de Octubre

Corcovado: el 9 de Noviembre

20 de Noviembre, vapor Kromprinzessin Cecille

Admitiendo correspondencia, carga y pasajeros para dichos puertos.  
PRECIOS DE CAMARA MUY ECONOMICOS

Para Habana, 225 pesetas 12 de impuestos  
Veracruz y Tampico, 250 " 1 de "

Los vapores de esta Empresa de Navegación, la mayor del mundo, tienen todos los adelantos modernos, lujosas instalaciones para los pasajeros de cámara, y para el pasaje de tercera cuentan con excepcionales comodidades.

Alumbrado eléctrico, calefacción por vapor, ventiladores eléctricos en los camarotes, baños de lujo, telegrafía sin hilos, gimnasio, banda de música. La construcción especial de estos vapores evita, en lo posible, el mareo. Llevan cocineros, camareros y camareras españoles.

Para solicitar cabida para carga ó informes sobre pasaje de cámara dirijirse á don Herman Hoppe y Compañía, y para informes sobre pasaje de tercera clase á don Herman Hoppe, quien facilitará cuantos detalles se le pidan sobre los documentos necesarios para el embarque con arreglo á la nueva Ley de Emigración.

VAPORES CORREOS FRANCESES

VIAJES LOS MAS RAPIDOS Y DIRECTOS A LA  
HABANA Y VERACRUZ

El 22 de Octubre 1911 saldrá de Santander para Habana y Veracruz el magnifico vapor de 7.778 toneladas de carga, 10.010 de desplazamiento y 9.000 caballos de fuerza no trado

LA CHAMPAGNE

admitiendo correspondencia, carga y pasajeros para dichos dos puertos.  
El 27 de Octubre de 1910 saldrá el magnifico vapor construido en 1907

GUADALUPE

con correspondencia, pasajeros de todas clases y carga para Venezuela, Colombia y Colon directamente, y con trasbordo en Colon-Panamá para los puertos del Pacifico.

Se expiden pasajes de tercera clase, á precios reducidos, para Colon, Perú y Chile.

Abordo de todos los transatlánticos de esta Compañía se habla español, teniendo para los señores pasajeros de tercera cocineros y camareros españoles.

La cocina es española y á los pasajeros de tercera clase se les da pan fresco y vino en todas las comidas.

Para informes y billetes de pasaje, dirigirse á los señores  
VIAL HIJOS, MUELLE 32, SANTANDER

Nueva linea de vapores



ENTRE SANTANDER MONTEVIDEO Y BUENOS AIRES

MALA REAL INGLESA

Vapores rápidos trasatlánticos.

Viajes rápidos y económicos á todos los Estados de América  
ara Montevideo y Buenos Aires saldrá de Santander el día 24 de Octubre el vapor

Potaro

admitiendo carga y pasajeros de tercera clase.  
Precio á Buenos Aires 220 pesetas en tercera clase.  
Estos grandes vapores de nueva construcción, dotados de todos los adelantos modernos ofrecen las mejores comodidades á los señores pasajeros.  
A los de 3.ª se les da vino y pan fresco en todas las comidas y el trato en general, es excelente. El servicio corre á cargo de un escogido personal de cocineros y camareros españoles con órdenes terminantes de atender bien al pasaje.  
Para toda clase de informes dirijirse al consignatario, y agente de la Compañía en Santander

Luis de Maruri

El viaje más rápido de Europa á Chile, se efectúa utilizando el servicio de estos vapores hasta Buenos Aires, y desde este punto á Valparaíso por el Ferrocarril Transcontinental. (En esta agencia se expenden billetes directos).

El precio de pasaje para Montevideo y Buenos Aires, en tercera clase, es de 220 pesetas cumpliendo un acuerdo que han tomado las Compañías Navieras que recorren esa línea.

2-24-7

Servicios de la Compañía Transatlántica

LINEA DE CUBA Y MÉXICO

El día 20 de Octubre saldrá de Santander el vapor

ALFONSO XIII

Directamente, para Habana, Veracruz y Tampico. Admite pasaje y carga para Costa Rica y Pacifico con trasbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela-Colombia. Combinaciones para el litoral Cuba á Isla de San to Domingo.

Nueva línea desde Santander al Rio de la Plata

SALIDAS FIJAS EL ULTIMO DIA DE CADA MES Á LAS TRES DE LA TARDE  
El vapor

CIUDAD DE CADIZ

Saldrá de SANTANDER el día 31 de Octubre admitiendo pasajeros de 3.ª clase trasbordando en Cádiz al León XIII de la misma Compañía para MONTEVIDEO y BUENOS AIRES. Precio del pasaje desde Santander hasta Montevideo ó hasta Buenos Aires 200 pesetas. 1 impuesto. Para más informes, en Santander, señores Hijos de Angel Pérez y Compañía.—Muelle 36.

AVISOS IMPORTANTES

Rebajas en los fletes de exportación.—La Compañía hace rebajas de 30 por 100 en los fletes de determinados artículos, con arreglo á lo establecido en la R. O. del Ministerio de Agricultura, Industria y Comercio y Obras Públicas de 14 de Abril de 1901, publicada en la Gaceta de 22 del mismo mes.

Servicios comerciales.—La sección que de esos servicios tiene establecida la Compañía se encarga de trabajar en Ultramar los Muestrarios que le sean entregados de la colocación de los artículos cuya venta deseen hacer los Exportadores.

Agentes en Santander, Sres. Hijos de Angel Pérez y Compañía.—Muelle, número 36

Colegio de San Juan Bautista  
(INSTITUCION MANZANEDO)  
SANTOÑA

La Institución fué fundada en 1871 por el Excmo. Sr. Marqués de Manzanedo, duque de Santoña, con el fin de suministrar sólida educación cristiana y notable instrucción científica y literaria á la juventud estudiosa de la comarca. En la actualidad ejerce el Patronato la Excmo. Sra. Marquesa de Manzanedo, hija del fundador.

Grandioso edificio, rodeado de extensos terrenos destinados al esparcimiento de los alumnos, que comprende una superficie de 215 pies cuadrados.

Excelentes resultados en todas las enseñanzas. Las calificaciones obtenidas por los alumnos de enseñanza colegiada en el último año han sido las siguientes:

Bachillerato.—Una matrícula de honor, 20 sobresalientes, 19 notables, 44 aprobados, tres suspensos.

Comercio oficial.—Cinco sobresalientes, 16 notables, 41 aprobados, cuatro suspensos.

La enseñanza es gratuita. Pensión módica.

ENSEÑANZAS

Primaria (elemental y superior).—Bachillerato completo.—Estudios oficiales de Comercio: (grados preparatorio y elemental) hasta la obtención del título de Contador mercantil.—Estudios privados de Comercio.—Estudios de adorno (Dibujo, Pintura, Solfeo y Piano.—Profesorado numeroso, titulado y de probada competencia.

El Director don Pedro Longás y Bartibás, doctor en Filosofía y Letras (sección de Historia), facilitará á quien lo desee el reglamento de la Institución y los demás datos que interesaren.

MANUEL BUSTAMANTE

Relojero mecánico  
Relojería la más antigua y acreditada.  
Veinte años de práctica en el extranjero y en España.  
Relojes de todas clases y marcas.  
Reloj especial de bolsillo y pared.  
ROHA FIJA  
INNOVACION BUSTAMANTE  
Las composuras á precios reducidos.  
Intachable trabajo garantizado.  
POTES

Fotografía Artística

Después de las grandes reformas hechas en la casa donde tenía establecida mi antigua fotografía Blanca 23, queda abierta mi nueva galería en el mismo local, donde espero obtener el mismo favor que siempre me han dispensado mis clientes.

Para corresponder á la distinción con que siempre me ha favorecido el público, he adquirido nuevas máquinas, material y productos de los mejores que hoy se conocen.

La galería queda desde hoy montada como las mejores de España y el extranjero.

Especialidad en ampliaciones, retratos de niños y grupos.—Fotografías de todos los precios.

Zenón Blanca 28. Santander

Proguería y Perfumería

Ventas por mayor y menor;  
PEREZ DEL MOLINO Y COMPAÑIA  
SANTANDER  
Plaza de las Escuelas  
Azufre flor y polvo. Sulfato de cobre.